

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	País	OT
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	3	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Gran almacén de papeles pintados

DE JAIME HERNANDEZ

Sucursal de Barcelona calle Canuda 28

Gran competencia

Papeles desde 1 real y medio el rollo a 100.

Arrimaderos mates a 5 rs. rollo. Fondos liso desde 5 rs. rollo.

Lá colocación a real el rollo

También se hacen cielos rasos de tela. La casa hace todas clases de trabajos en pintura en todos los adelantos que existen en Barcelona, tanto en trabajos al cristal como en arte decorativas. La casa responde de todos sus trabajos.

Gran competencia, San Miguel 21, Palma.—Muestrarios a domicilio.

El eclipse total de sol del 28 de Mayo

El 28 de este mes un magnífico eclipse total de sol atravesará España del Noroeste al Sudeste: durará próximamente 2 horas y 18 minutos, desde su principio hasta su fin, y será total en su medio durante un poco más de un minuto. La sombra de la luna entra sobre la Península ibérica por Oporto, y sale por Alicante. La totalidad se producirá a las 3 y 47 minutos en Ovar, a las 3 y 49 en Vizen, a las 3 y 50 en Hoyos, a las 3 y 51 en Plasencia, a las 3 y 52 en Navalmoral, a las 3 y 53 en Navahermosa, a las 3 y 54 en Orgaz, a las 3 y 55 en Argamasilla, a las 3 y 56 en Albacete, a las 3 y 57 en Hellín, a las 3 y 58 en Elche. La duración de la totalidad será de 1 minuto y 28 segundos en Plasencia y Navalmoral, y de 1 minuto 19 segundos en Elche, disminuyendo a medida que el eclipse se aleja del Meridiano. La zona de totalidad mide 79 kilómetros de anchura. Esto no es considerable, y sobre la misma línea central (Plasencia, Navalmoral, Nobinillo, Argamasilla, Peñes, Pinoso, Elche) el espectador se encontrará a menos de 40 kilómetros de la atmósfera aún alumbrada por el sol. Parecerá como si sobreviniese repentinamente la noche en el momento en que la última línea del creciente solar será recubierta por la luna, pero esta oscuridad no será completa, puesto que equivaldrá a la claridad crepuscular que existe una media hora, poco más ó menos, después de la puesta del sol, cuando las primeras estrellas empiezan a presentarse.

Desde Oporto a Alicante la distancia en línea recta es de 765 kilómetros. La columna oblicua de la sombra de la luna recorrerá esta distancia desde las 3 y 47 minutos a las 5 y 58, es decir en 11 minutos. Correrá, pues, sobre España con una velocidad de 69.600 metros por minuto, ó 1.160 metros (más de un kilómetro) por segundo.

Esta velocidad es debida a la combinación de los movimientos de la tierra con el movimiento de la luna. El eclipse atravesará el Mediterráneo en cinco minutos, y llegará a Argel a las 4 y 27 minutos (hora de París), ó sea a las 4 y 3 minutos en Madrid. Acabará al ponerse el sol cerca del Mar Rojo, después de haber empezado a la salida del sol, sobre la costa californiana del Océano Pacífico, y habrá recorrido así más de la tercera parte de la vuelta del globo, entre la salida y la puesta del sol.

Un gran número de astrónomos de todos los países del mundo van a repartirse a lo largo de la línea central en sus regiones continentales, en los Estados Unidos, en Portugal, en España, en Argelia y en Túnez. España ha sido escogida con predilección por los franceses que, a su vez, se han repartido en varias secciones, a fin de aumentar las probabilidades de éxito. Así, en efecto, se puede esperar que si alguna tormenta ó alguna depresión barométrica acarreae el mal tiempo sobre una localidad, las otras podrán guardar los beneficios de un cielo puro. Las estaciones de observación elegidas son Elche, Argamasilla, Navalmoral y Plasencia. En cuanto a mí, yo he decidido ir a Elche, donde han llegado ya mis sabios colegas de la So-

ciudad Astronómica de Francia los señores conde de la Baume, Pluvenel y Hamy, de París; Lebeaul, de Montpellier, y Bourget, de Toulouse.

La observación de los eclipses totales de sol es de una importancia capital para la ciencia. Se apreciará esta importancia si yo añado que sin los eclipses no tendríamos ninguna idea de la constitución física de la atmósfera solar y de los fenómenos que se producen en ese ardiente é inmenso horno.

El disco solar es tan luminoso, tan deslumbrador, que no vemos nada de lo que le rodea. Sólo cuando el disco de la luna viene a colocarse justamente delante del disco solar para eclipsarlo es cuando se manifiestan a nuestros ojos maravillados la atmósfera, la aureola, las llamas inmensas que lo rodean y que nos ofrecen una imagen de la actividad prodigiosa de que este astro es el hogar. Este sol es comparable a un corazón, a un manantial de circulación vital que envía constantemente a todo su alrededor oleadas de energía que van a sembrar la vida sobre todos los mundos. Nuestro ruin globo, situado a 149 millones de kilómetros de distancia, no dista de su paso sino poquísima parte, que aun siendo insignificante respecto al caudal de que procede, equivale, en calor solamente (sin hablar de la luz, de la electricidad, del magnetismo y de las demás fuerzas) a seiscientos mil veces la combustión de hulla producida al año por todas las locomotoras, todos los barcos de vapor y todas las fabricas del mundo. Serían necesarios 600.000 años de un consumo como el actual de hulla y de madera para igualar en calor producido al que el sol derrama en un solo año sobre nosotros.

La importancia de este astro, a cuyos rayos está suspendida la vida entera del globo terrestre, es presentida por todo el mundo. Ahora bien si la luna no hubiese nunca venido a colocarse delante de él, nuestros conocimientos respecto a este astro serían todavía muy rudimentarios; nos contentaríamos con saber poco más que la existencia de sus marchas.

El eclipse próximo durará un minuto y medio, todo lo más, en los puntos más favorecidos.

Otros eclipses han durado tres, cuatro, cinco y seis minutos, y otros han sido muchos más cortos. Así el primer eclipse, que pasará cerca de París (el 17 de Abril de 1912, a las 12 y 18 minutos del día), no durará más que 7 segundos; Adicionando la duración de todos los eclipses de este siglo, a los que se debe los adelantos de nuestros conocimientos sobre el sol, se encuentra apenas la duración de una hora. ¡He ahí unos minutos verdaderamente bien empleados!

Por esta razón se buscarán los medios para no perder un solo segundo. Todavía no sabemos hasta que distancia del sol se extiende su atmósfera, que es inmensa, pero tiene un límite: es la distancia a la cual una molécula animada de la rotación solar en el Ecuador giraría tan rápidamente que su fuerza centrífuga sobrepasaría su peso.

Pero más allá de esta atmósfera, perteneciendo al astro radiante, existe una materia muy rarefada que no participa de su rotación y que circula independientemente al rededor de él en el espacio. Sobre todo el conjunto del disco solar es sobre lo que van a aplicarse los estudios de los astrónomos por la observación directa y el dibujo, por la fotografía, por el examen telescópico y por el análisis espectral.

Debemos representarnos el sol como un globo inmenso, 1.310.000 veces más grande que la tierra, en volumen, y 324.000 veces más pesado. La luna, 49 veces más pequeña que la tierra, está 385 veces más cerca de nosotros que el sol. He ahí por qué los dos discos aparentes son poco más ó menos iguales. Pero en tanto que un puente de treinta Tierras superpuestas bastaría para trasladarnos desde aquí hasta la luna, sería necesario un puente de 11.720 Tierras para ir hasta el sol; y en tanto que un tren directo lanzado a la velocidad constante de 60 kilómetros por hora llegaría a la luna en 266 días, ese mismo tren no emplearía menos de 270 años para tocar al sol. El viajero que llegara hoy habría partido bajo el reinado de Feli-

pe IV y habría viajado durante las dominaciones sucesivas de Carlos II, de Felipe V, de Fernando VI, de Carlos III, Carlos IV, José Bonaparte, de Fernando VII, de Isabel II, de Amadeo I, de la República, de Alfonso XII y de Alfonso XIII. Partiendo hoy no llegaría sino en el año 2170, y no estaría de vuelta sino dentro de cuatro generaciones...

Decía yo que debemos representarnos el sol como un globo inmenso, gaseoso, de una muy fuerte densidad, cuya superficie se asemeja a la de un océano de fuego en agitación perpetua. Esta superficie es luminosa, del tono del oro en fusión y formada de granulaciones, flotando sobre una red oscura. A menudo se producen manchas ó aberturas mucho más extensas que la tierra. Esta superficie solar ha recibido el nombre de fotosfera.

Sobre esta superficie móvil reposa una capa gaseosa menos densa, una especie de cubierta de fuego rosa y trasparente, de 10 a 15.000 kilómetros de espesor, de donde se elevan llamas, algunas veces gigantescas, que alcanzan hasta 100.000 y 200.000 kilómetros de altura, y casi luego en lluvias de fuego sobre el océano solar que siempre arde. Esta cubierta flameante ha recibido el nombre de cromosfera. No se le ve más que durante los eclipses totales.

Más allá, por la parte superior, se extiende una corona gaseosa, luminosa (no se la ve igualmente durante los eclipses) que rodea el astro radiante a una altura de más de 500.000 kilómetros, y envía algunas veces rayos hasta a dos, tres y cuatro millones de kilómetros. Esta corona solo podría ser muy bien de naturaleza eléctrica, ó algo así como una aurora magnética permanente.

No podemos hacernos ninguna idea de la grandeza, de la energía y de la violencia de los fenómenos físicos y químicos que se operan en la superficie del sol. Nuestros más horribles, nuestros relámpagos más mortíferos, nuestras erupciones volcánicas más terribles, nuestros temblores de tierra más espantosos, nuestros ciclones y nuestras tempestades más fantásticas no son, comparados con los que tienen lugar sobre el sol, sino sonrisas en el rostro de un niño dormido.

La destumbrante luz eléctrica proyectada ante el sol, resulta negra. Un torrente de metal fundido, derramado sobre el sol, resultaría como ducha helada sobre nuestras espaldas.

En la época en que yo tenía costumbre de dibujar diariamente las manchas solares, he visto a menudo organizaciones de la dimensión de la tierra metamorfosearse en algunas horas. Para que semejantes movimientos aparecieran tan perfectamente visibles a 149 millones de kilómetros de distancia (aun reducidos a tres ó cuatrocientos mil por el aumento del objetivo) es preciso que sean verdaderamente gigantes y formidables. No es raro ver erupciones solares, protuberancias inflamadas, de cincuenta y sesenta mil kilómetros de altura, desprenderse del cuerpo solar y tomar formas tan variadas y tan repentinas que es casi imposible dibujarlas.

Todo ese misterioso cerco solar es lo que van a estudiar y a analizar con el mayor cuidado los observadores del eclipse. Entre los problemas sin resolver está, por ejemplo, lo que se preguntan los astrónomos: ¿Si la corona del sol gira con él? En uno de los últimos eclipses, M. Deslandres, astrónomo del Observatorio del Meudon, ha creído comprobar la afirmativa, con el espectroscopio: ahora está en Argamasilla para completar este importante descubrimiento.

Todos los amigos de la ciencia deben desear ver el cielo, favorecer estas expediciones, como también todos los que saben sentir la hermosura de los grandes espectáculos de la naturaleza. Ningún fenómeno es, tal vez, más imponente que el de un eclipse total de sol. En el preciso momento predicho por el cálculo astronómico el disco negro de la luna avanza gradualmente delante del disco luminoso del astro del día. Un silencio general se establece en la atmósfera; la naturaleza entera es impresionada por la debilitación de la luz; los pájaros dejan de cantar, los insectos, los pollos se refugian bajo el ala de sus madres, el perro no se atreve ya a sepa-

rarse de su amo, y el hombre más seguro de sí mismo no puede sustraerse a un sentimiento de asombro, de opresión y casi de terror. Todo parece presagiar un inminente desastre; la última hora del mundo va a sonar en los cielos consternados. El creciente solar disminuye con rapidez y la luz cambia todavía, se hace plomiza y descolorada, los rostros toman un tinte cadavérico análogo al que produce la llamada alcohol saturado de sal. De pronto el sol desaparece por completo y en medio de un cielo color de plomo se destaca un disco completamente negro, rodeado de un nimbo magnífico de rayos plateado lanzándose en el espacio y en cuya base contornean irradiaciones de llamas rosas. El espectáculo es a la vez terrible y sublime.

Algunas estrellas brillarán en el cielo. Venus radiará desde antes de la totalidad a 40 grados a la izquierda ó al Este del sol. Mercurio se verá muy cerca del sol eclipsado a dos grados hacia la derecha. Marte estará más lejos, al Oeste, por encima del horizonte. Abdebarán será probablemente visible por debajo del sol, y Capella resplandecerá en las alturas del cielo. Unamos nuestros votos para que se logre una abundante cosecha científica.

CAMILO FLAMMARION

P. S.—Mi súplica a los lectores de *El Imparcial*.—La circulación inmensa que *El Imparcial* tiene en España y la cortesía proverbial de los españoles, me hacen esperar un excelente fruto científico de las siguientes indicaciones.

Deseo que aquellos de mis lectores en *El Imparcial* que vivan en pueblos colocados en la zona de totalidad de eclipse, hagan algunas observaciones sobre los siguientes puntos:

1. Observar el efecto del eclipse sobre los animales, apriscos, corrales, pájaros de jaula, hormigas, etc., etc.
2. Colocar sensitivas bajo un fanal a fin de aislarlas de todo contacto y ver si se cierran durante el eclipse.
3. Examinar las ondulaciones de la luz sobre los muros blancos al principio y al fin de la totalidad.
4. Anotar la llegada y la partida de la sombra de la luna, corriendo sobre la tierra con una velocidad inaudita.
5. Anotar el descenso de la temperatura en el termómetro.
6. Los habitantes de Toledo, Ciudad Real, Murcia, Ciudad-Rodrigo, Béjar, La Roda y Carrobillas, se encuentran fuera de la zona de la totalidad. Prestarán un buen servicio observando si verdaderamente ha quedado un pequeño creciente no eclipsado. Los habitantes de Albacete, Talavera, Horvas, Villena, Jijona, Torrevieja y Cieza, están por el contrario, dentro del límite: el sol lo tendrá allí si ha sido verdaderamente eclipsado por completo.

Los lectores de *El Imparcial*, que tengan la bondad de atender estas indicaciones más, deberán remitirmelas con un sobre a mi nombre y a la redacción de este periódico. La modestia de algunas personas, la falta de la preparación científica de otras, acaso les hagan dudar de la utilidad de que observen. Nada más inexacto. Todos los hechos tienen interés para la ciencia. Basta con observarlos sinceramente y referirlos con claridad.—C. M.

Inglaterra y el Transvaal

La cuestión de las minas.—Cuerpo de Amazonas.—El término de la guerra.

Londres 17.—En despachos expedidos el 15 en Pretoria y que insertan varios periódicos de esta ciudad, se da cuenta de que el diario oficial del Transvaal *Volsstem* recomendaba aquel día con gran empeño en un artículo la destrucción de las minas del Witwaters-Rand.

También se afirma que en una sesión secreta se discutió hace pocos días el Volksraad las ventajas ó inconvenientes de destruir las minas y los monumentos públicos de Johannesburg.

Según el corresponsal del *Times* en Lourengo Marquez, la organización de un cuerpo de Amazonas en Johan-

nesburg es considerado como el último recurso destinado a reanimar el valor de los boers.

Contestando a una pregunta del general en jefe lord Roberts, ha declarado que por ahora es imposible predecir cuando terminará la guerra.

La toma de Mafeking.—Noticias contradictorias. Los corresponsales ingleses no han confirmado hasta ahora la noticia de la capitulación de Mafeking. Al contrario, algunos afirman que la plaza ha sido socorrida.

The Daily Mail publica hoy un telegrama de Lourengo Marquez, expedido el 16, en el cual se asegura que en Pretoria circulaba el rumor de haber sido liberada Mafeking, añadiéndose que había sido hecho prisionero un nieto del presidente Kruger.

El rumor no se había confirmado en la fecha citada, y al decir del corresponsal, era indudable que las autoridades ocultaban algún suceso importante.

También desde Lourengo Marquez le dicen al *Times* que en el combate del sábado murieron cincuenta ingleses.

Los boers y los voluntarios extranjeros tuvieron tres bajas.

Las personas que han visto las defensas de Mafeking, añade el corresponsal aludido, afirman que la toma del Kraal ó del arrabal café no representa un peligro para la guarnición de la plaza, a menos que no se haya aplazado por tiempo indefinido el envío de socorros a Mafeking.

Desde Pretoria anuncian con fecha 12 que a las cinco de la mañana había comenzado el asalto de la plaza sitiada y que había sido reducido a cenizas el barrio café.

En el War Office no se tienen noticias que desvanezcan las dudas que los últimos telegramas han despertado en el público, ó si las hay las ocultan para dar tiempo a que la opinión se familiarice con la idea de la rendición de Mafeking.

Muchos, recordando que la columna inglesa de socorro fué batida por los boers y tuvo que retirarse en dirección a Taungs, advierten que ese revés puede haber influido en el ánimo del coronel Baden Powell, inspirándole la idea de capitular.

Tal vez los telegramas que hoy publican los periódicos fueron expedidos el 15 desde Pretoria antes de que se publicasen los Boletines de que hablaba ayer el corresponsal del *Daily Mail* en Lourengo Marquez.

Los ingleses en la frontera Oeste. Londres 17.—Se ha recibido un telegrama del general Roberts, fecha 16, que dice:

«Runde ocupó ayer Mequathinga-Neck y Meader-Poort, sin resistencia.»

«Hunter penetró en el Transvaal, avanzando hasta diez millas de Cristians.»

«Methuen ha llegado a un punto situado a 12 millas al Sur del camino de Hoopstad, sin encontrar enemigos indígenas ni blancos.»

«Los residentes del distrito confirman los primeros informes relativos a la desorganización de los orangistas.»

«No ha cambiado la situación de Kronstadt.»

Los ingleses en la frontera Este. Hé aquí el texto del despacho de Buller:

«Dinnhauser 17 (medio día).—La segunda división llegó a Dinnhauser.»

«Espero que mis patrullas avanzadas estén en Newcastle.»

«La quinta división está escalonada desde Elandslaagte a Glencoe para ocuparse en reparar el ferrocarril.»

«La cuarta división se encuentra más allá del paso de Sandy-River, en el camino viejo de Newcastle.»

«Muchos colonos del Natal rinden las armas.»

«Todos los informes recogidos confirman que el día 15 siete mil boers se retiraron precipitadamente hacia el Norte.»

El plan de invasión.—Efecto en Londres.—Esperanzas y temores.

Londres 17.—Los últimos despachos de los generales Roberts y Buller han producido excelente efecto en esta capital, donde se considera ya como un hecho la invasión del Transvaal.

Esta invasión se realiza por dos puntos distintos a un mismo tiempo.

Runde, Hunter y Methuen, operando por el Oeste, intentan dirigir sus fuerzas combinadas sobre Engelbrecht y Bloemhof, mientras que Buller, por el Este, va ocupando el triángulo que forman el Natal entre el Orange y la república boer.

A pesar de las esperanzas que estos movimientos hacen concebir y de las noticias que comunica Roberts sobre el desaliento de los boers, sábase que éstos reservan sus fuerzas y sus recursos para el momento en que los ingleses se internen en el Transvaal, donde cuentan con formidables defensas.

El despacho oficial.—Entusiasmo en Londres.

Londres 18.—Hé aquí el texto oficial del despacho de Pretoria dando cuenta de haberse levantado el bloqueo de Mafeking.

«Pretoria (viernes).—Se anuncia oficialmente que después de haber sido violentamente cañoneados sus campamentos y sus fuertes en torno de Mafeking, los boers levantaron el sitio y las fuerzas inglesas que venían del Sur tomaron posesión de la ciudad.»

En cuanto la noticia del levantamiento del bloqueo de Mafeking llegó a Londres, el telegrama fué expuesto por el lord maire en *Mansion House*, y en menos de diez minutos las calles de la Cité se llenaron de tal modo de gente, que la policía se vió obligada á dirigir por otro lado los ómnibus y los coches.

La multitud entusiasmada lanzaba gritos frenéticos y agitaba banderas. El lord-maire dirigió á la multitud una breve arenga desde el umbral de *Mansion House*, pero no fué posible oírlo á causa del estrépito que formaban las aclamaciones del inmenso gentío.

La noticia se extendió por Londres como un reguero de pólvora.

Durante el bloqueo.—Situación de los sitiados.

Paris 18.—Las últimas noticias de Mafeking recibidas por correo alcanzan al 23 de abril, y ya en aquella fecha la situación de los sitiados era verdaderamente insostenible.

Las cerillas escaseaban tanto, que en cada uno de los fuertes había encendida constantemente una lámpara para el servicio de la guarnición y el vecindario.

Las autoridades habían fabricado papel-moneda y timbres para reemplazar al metálico.

El coronel Baden Powell había escrito al general Roberts para pedirle ofrezca compensaciones á cuantos hayan sufrido en sus intereses durante el sitio.

En el Natal.—Destrucción de un puente.—Retirada de los boers á Majuba.—Mensaje de la reina á Buller.—Am bulancia boer.

Telegrafían de Ladysmith que los boers han destruido el puente del empalme de la línea férrea de Vriheid.

Los boers que están al Norte de New castle se retiran hacia Majuba.

El general Buller ha recibido un mensaje de la reina Victoria, felicitándole por la ocupación de Dundee.

Los boers dejaron en Danuhausser dos doctores y una ambulancia.

Congreso popular.—Contra la anexión de las repúblicas.—Temores de disturbios.

Telegrafían de Graaf Reinet, con fecha de hoy, que el periódico Bond Afrikander anuncia para el 31 de Mayo la reunión de un congreso popular para protestar contra la anexión de las dos repúblicas y que los habitantes expresen su opinión sobre la causa de la guerra, dando á conocer de este modo al público inglés la situación exacta y los sentimientos de los republicanos.

Los elementos del partido lealista creen que no debía permitirse la reunión de este Congreso, por los tumultos á que pudiera dar origen.

Ya se han formulado peticiones contra el Congreso de la Liga sudafricana.

VENTA

Se desean vender las siguientes fincas:

Una situada en la calle de Miró, números 15 y 17, consistente en una tienda y pisos distribuida en seis habitaciones.

Otra situada en la plaza de San Jerónimo, número 12, consistente en una tienda.

Y otra situada en la calle del Carmen, números 35 y 37, consistente en tienda y entresuelos, distribuida en dos habitaciones adjuntas.

Para informes dirigirse á la Plaza de Cort, número 4, entresuelo.

NOTICIAS

Del extranjero.

Según noticias oficiales de Colón, las tropas del gobierno legal, después de una batalla que duró 70 horas, batieron completamente en Vetas á las partidas insurrectas que quedaban en armas, matando á muchos de ellos, incluso los generales Leel y Herrera, haciéndoles además 1.200 prisioneros y apoderándose de todos sus cañones y fusiles.

Dice el *Times*, de Londres, que han vuelto á reproducirse los trastornos populares en los distritos chinos situados entre Pasting Fou y Pekin, en donde los amotinados pertenecientes al populacho más ignorante degollaron á cerca de un centenar de cristianos, entre ellos algunas mujeres y niños, llegando al salvajismo de los chinos al punto de quemar vivos á otros cristianos.

Para hacer más patente la estrecha amistad que existe entre turcos y alemanes, mandará en breve el Sultán á su ayudante de campo Chakiz B-ja á Berlín con el encargo de entregar en nombre de su amo al Príncipe heredero de Alemania la orden de Nichau Isutiaz guarnecida con brillantes.

Atribúyese á la influencia alemana el hecho de no haberse roto ya las relaciones diplomáticas entre Turquía y los Estados Unidos.

La Legación de Servia en Constantinopla ha dirigido al Gobierno de la Puerta Otomana una nota en extremo enérgica haciendo á Turquía responsable del grave incidente fronterizo ocurrido el 18 abril próximo pasado, en el cual las tropas turcas mataron á tres soldados serbios.

La alta aristocracia francesa acaba de perder á uno de sus miembros más ilustres, el príncipe de Poix, hijo único del duque de Mouchy y de la princesa Ana Murat, fallecido á los treinta y tres años, víctima de una neumonía infecciosa.

El príncipe era uno de los «sportsmen» más notables de París, y pertenecía á todos los clubs aristocráticos. Su muerte que ha sido sentidísima, suspenderá por ahora varias fiestas que estaban anunciadas, entre ellas un gran baile para el que ya habían repartido invitaciones el conde y la condesa de Castellanc.

De las islas:

Sóller

Tiempo variable ha sido todo el de la semana que fine hoy, pues á serenos y despejados días han seguido otros bastante encapotados, con vientos y lluvias que han mejorado bastante el tempero de las tierras. Por la parte de la montaña en donde los cereales están todavía atrasados el agua que ha caído en los días de ayer y anteayer les habrá resultado muy saludable ahora que está á punto de empezar la granazón.

Un joven de unos 16 años de edad de oficio pastor y natural del pueblo de Santa María mientras ayer mañana estaba apacentando sus ganados en el predio de Balix d' Amuut tuvo la desgracia de resbalar de considerable altura lastimándose de tal manera su cuerpo que se le creyó muerto dando con tal motivo aviso al Juzgado, quien juntamente con el médico municipal y Sargento de la Guardia civil pusieron en el acto en camino para el lugar del suceso encontrando al poco rato á los mozos de labranza de dicho predio y otros de fincas colindantes que traían al infeliz todavía con vida, trasladándole al Hospital en donde el facultativo señor Marqués le practicó la cura concentrándole en estado bastante grave. Nos alegraríamos de que pronto pudiéramos dar noticias de su mejoría.

Un año escaso há que entró á gobernar esta feligresía el Reverendo Cura Párroco don Sebastián Maimó y aun á trueque de ofender su modestia hemos de apuntar, aunque someramente, las obras que ha llevado á efecto y el impulso que ha conseguido dar á las que encontró paralizadas. Entre estas últimas se halla la torre-campanario, cuya ascensión, desde hace algunos meses continua caminando á pasos agigantados en dirección al cielo; y entre las primeras anunciadas de su singular amor al arte, podemos apuntar la transformación completa de un vetusto y deterioradísimo artefacto, en un armonioso órgano, tal vez el primero entre los del lano de la isla. La acabada obra es debida, como dijimos, al modesto cuanto inteligentísimo operario don Julián Munar, por cuyo motivo, le enviamos nuestro más sincero parabien hoy que

ha verificado su bendición el M. I. señor Deán, don José Oliver, siendo padrinos en tan solemne acto el niño Lorenzo Roses Barnejo y la niña Francisca Pizá Enasñat; expuesta á las nueve y media Su Divina Magstad ha empezado el oficio mayor cantándose por nutrida serie de aficionados una misa á canto llano (sólo y ceros) que ha llamado poderosamente la atención de los que se precian de inteligentes. El autor de esa magistral obra que traspasarán en breve las cuestas de nuestras montañas es el mismo Rector señor Maimó, quien la ha dirigido personalmente. Los solos corrian á cargo del Sochantre señor Caparó cuya potente y meliflua voz se adopta perfectamente á ese género de canto. El cañónigo magistral señor Moyá ha dirigido desde el púlpito su palabra á los fieles entre los que se encontraban el Alcalde señor Canals, el Juez Municipal don Damian Magraner y el secretario don Antonio Ramis.

Otra obra admirable de verdadero gusto y mérito ha tenido también estreno en el día de hoy; nos referimos á la soberbia araña *salomé* de madera dorada que se encuentra colgada en mitad de la nave del templo.—C. 20 Mayo 1900.

De la capital

Por el juez de primera instancia del partido de Inca, se cita á Miguel Aleñar Solivellas, vecino de Saucellas, para que el día 29 del actual comparezca en esta Audiencia al objeto de declarar en la causa seguida contra Miguel Ramis, sobre lesiones.

En el corral común de la villa de Marratxi, se halla detenida una oveja, que fué encontrada en la vía pública.

La persona que acredite ser su dueño deberá recogerla antes del domingo próximo, de lo contrario será vendida en pública subasta.

El señor Gobernador civil de esta provincia impuso ayer dos multas de cinco pesetas á otras tantas mujeres que habían promovido un escándalo en la vía pública.

El Ayuntamiento de Inca, ha acordado de común acuerdo con los rematantes prorrogar hasta el 31 de Diciembre próximo el vencimiento del arriendo de los diversos arbitrios municipales.

Las reclamaciones contra dicho acuerdo deberán presentarse dentro del término de diez días.

Por la Dirección general de establecimientos penales se ha dispuesto que el preso Gerardo Ostoni Cubero, existente en esta cárcel de Audiencia sea trasladado al penal de San Agustín, para cumplir la pena de cuatro años y dos meses de presidio, por el delito de robo.

Servicios prestados por la guardia civil:

La de los puestos de Alcudia y Felanig, dan cuenta de haber denunciado á los alcaldes respectivos á varios sujetos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

La *Gaceta* ha publicado un real decreto del ministerio de Hacienda por el que se concede un crédito extraordinario de 189.500 pesetas á un capítulo adicional del presupuesto de Obligaciones de los departamentos ministeriales del corriente año económico 1900, Sección 6.ª, «Ministerio de la Gobernación», para pago de los haberes de personal de una escala auxiliar del servicio telegráfico, compuesta con los repatriados de los cuerpos insulares de Comunicaciones de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

El importe del mencionado crédito extraordinario se cubrirá con el excedente que ofrezcan los ingresos que se obtengan sobre las obligaciones que se satisfagan y, en su defecto, con la Deuda flotante del Tesoro.

Se nos replica que llamemos la atención de la policía acerca de ciertos raterillos que á la hora de la salida de los trenes se colocan junto á la ventanilla donde se despachan los billetes, cometiéndose como es de suponer toda clase de raterías.

Por cuestión de intereses, rieron ayer acaloradamente dos sujetos en la calle de Zavella, los cuales de las palabras se proponía pasar á los hechos, cuando acertó pasar por aquel sitio un agente de la autoridad que puso fin á la contienda, citando á ambos individuos para comparecer hoy ante sus superiores.

A la hora de costumbre salió ayer tarde de este puerto el vapor *Palma*, con rumbo á Barcelona, llevando unos doce pasajeros y carga; figuran-

do entre el pasaje el matador *Valenciano*.

No solamente circulan, como ya dijimos, billetes del Banco de España falsos, de cien pesetas, con el busto de Joveliano, sino que también aparecen billetes falsos, de cincuenta pesetas, de la serie emitida en 1.º de Enero de 1884.

Estos tienen el busto de Mendizábal llevan la firma del gobernador Camacho y el pie de imprenta «American Bank Note Co. New York.»

El grabado de dichos billetes difiere mucho de los legítimos y en especial la parte del dorso en la matrena aparece muy borrosa.

Anoche nos interesamos acerca del estado del sobresaliente Manuel Marzal (a) *Cerrajilla*, herido en la corrida celebrada el domingo, habiéndonos manifestado que su estado era satisfactorio, lo que nos complacemos en hacer público.

Por Real orden se ha dispuesto que tan pronto como las Campañas de ferrocarriles, tranvías y demás medios de locomoción terrestre y fluvial, realicen en las Cajas del Tesoro de la provincia donde tengan su domicilio el ingreso de los productos del impuesto obtenidos en el mes anterior al de la fecha de la entrega, deberá acordar el Delegado de Hacienda que la Administración practique y la Intervención censure la liquidación del premio de cobranza, y por su importe, una vez aprobado por la Delegación, reclamará ésta de la ordenación general de pagos por obligaciones del ministerio de Hacienda la expedición á favor de la Compañía ó Empresa recaudadora el oportuno libramiento con cargo al artículo único, capítulo 13, sección 9.ª del presupuesto vigente, debiendo justificarse aquel con dicha liquidación y con certificación del ingreso correspondiente.

Leemos que la escuadra inglesa del Mediterráneo, hará en breve las evoluciones y maniobras de costumbre. Dicha escuadra, llegará á la bahía de Alcudia el día 24 permaneciendo hasta el día 30, dirigiéndose después á Malta.

Es también muy posible que visite nuestra bahía.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que celebrará mañana el Ayuntamiento son las siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Oficio del Centro Balear de Barcelona, pidiendo protección.—Oficio del Gobernador trasladando otro de la Diputación provincial, manifestando no poder consentir la inspección de su gestión económica que pidió el Ayuntamiento.

Obras.—Varios dictámenes para obras particulares.

El alcalde de Manacor nos comunica que el Ayuntamiento ha acordado celebrar la feria de dicho pueblo, equívocamente anunciada en los calendarios para el día 3 del próximo Junio, el 27 de los corrientes ó sea el último domingo de mes.

Una señora que ayer por la mañana bajaba por la escalera que desde la calle de Arabí da descenso á la de la Misión, tuvo la desgracia de resbalar, produciéndose una fuerte contusión en el brazo derecho.

Dicha señora, fué auxiliada por varios transeúntes quienes la acompañaron á su domicilio.

El señor Alcalde impuso ayer cinco multas de cuatro y dos pesetas á otros tantos sujetos por escándalo promovido en la vía pública.

Por un individuo de la guardia municipal, fueron sorprendidos anteayer en un cafetín del *Coll d' en Rebausa*, varios sujetos que estaban jugando á los prohibidos.

Dichos sujetos fueron ayer fuertemente multados por el señor Alcalde.

El delegado en Baleares para el despacho de emigrados para Belem capital del Pará (Brasil) nos ruega hagamos público y á fin de evitar toda confusión á los que deben embarcar en la próxima expedición, que el vapor *Río Amazonas* saldrá del puerto de Barcelona para el Pará directamente el próximo día 30 y no el 1.º de Junio como equivocadamente han dicho algunos colegas debiendo por lo tanto los emigrantes salir de Palma el día 28.

Además dicho señor nos ha manifestado que el citado vapor no admite emigrados para otros puntos ni pue-

den admitirlos á bordo en razón á que las terceras de los buques en que emigran están todas por cuenta del concesionario el Ilmo. señor don Francisco Cepeda.

El señor Gobernador Civil de la provincia tiene convocada para hoy á las doce de la tarde á la Junta de obras del puerto al objeto de ocuparse de varios asuntos de suma importancia.

El astrónomo Sfeijoon anuncia para el resto de la presente quincena las siguientes variaciones astronómicas: El lunes 21 la depresión del Canal estará situada hacia los Países Bajos, y un secundario se formará entre los golfos de León y Génova.

Chubascos y tormentas en Cantabria y regiones del Mediterráneo, con vientos del primero y cuarto cuadrantes.

El martes 22 la depresión de los Países Bajos, que tomará la dirección NO. SE., pasará por el centro de Europa, y el secundario del Mediterráneo se encaminará hacia Argelia.

Se registrarán algunas lluvias y tormentas en nuestras provincias de Levante, con vientos del primer cuadrante.

Al llegar al Africa las corrientes del Norte, se efectuará el miércoles 23 un movimiento giratorio de Oriente á Occidente por el Sur.

Entonces avanzará una depresión por el Sudoeste de la Península y ocasionará un período lluvioso y tormentoso bastante general desde el 24 al 26.

Las lluvias con alguna tormenta, que empezarán el miércoles 23 por Andalucía y Portugal, se extenderán á gran parte de la Península el jueves 24, porque se acercará á nuestras regiones la citada depresión del Sudoeste.

Continuará el régimen lluvioso y tormentoso el viernes 25, en cuyo día la base principal del desequilibrio estará á nuestro Sur, aunque existirán otros centros perturbadores por el Centro y Oeste.

El sábado 26, los centros de baja presión estarán situados en el Mediterráneo hacia Argelia y al Noroeste de la Península. Seguirán siendo las lluvias bastante generales con vientos variables.

El 27 la depresión de Argelia se trasladará al golfo de León y la del Noroeste habrá perdido intensidad. Mejorará el tiempo, pues solo se señalarán algunas lluvias en las regiones del Mediterráneo y en las Septentrionales.

Del 30 al 31 llegará otra depresión al golfo de Gascuña, que producirá algunos chubascos y tormentas, particularmente por el Noroeste y Norte de la Península, con vientos de entre SO. y NO.

Bibliografía

Bleaco y Negro publica esta semana un variadísimo número, dedicado á registrar en su mayor parte los interesantes sucesos acaecidos recientemente. Publica notables planas en color y artículos y poesías de los mejores escritores, un admirable cuento de Eugenio Selles, una poesía de Vital Aza, y preciosas ilustraciones de Huertas y Méndez Brínga. La nota política de Xaudaró es, como siempre, muy intencionada.

*

La interesante revista quincenal *La Música Ilustrada* que ve la luz en Barcelona dedica su último número á la *Capella de Manacor*, institución musical conocida de nuestros lectores y cuyo renombre vá extendiéndose fuera de la isla que fué su cuna.

En la portada del número indicado figura el retrato del reverendo don Antonio Pont presbítero, maestro director de *La Capella*, á continuación se vé un hermoso grabado en color, representando el interior del edificio propio de la *Capella*, un grupo de los coristas que componen aquella institución, una vista lateral del propio edificio y el retrato de don Antonio Noguera, investigador infatigable de los cantos populares mallorquineses y propagandista de la música polifónica.

En el texto se distingue entre otros trabajos (uno del notable escritor y crítico musical Fray Eustaquio de Uriarte) un artículo sobre *La Capella* de Manacor, debido á la elegante pluma del propio don Antonio Noguera, cuyos escritos sobre cuestiones musicales no han llamado menos la atención que sus propias producciones artísticas.

Como prueba del exquisito gusto del compositor mallorquín señor Noguera, acompaña al número de referencia su

famosa composición La Seta, letra del joven poeta Gabriel Alomar.

Esto es el mejor elogio que podemos hacer del número de La Música Ilustrada, dando al propio tiempo nuestra más cordial enhorabuena a los perseverantes coristas de la institución musical manacorrens y a sus dignísimos y entusiastas mantenedores, por haber conseguido hacer arraigar a costa de tantas dificultades una institución útil, educativa y tan honrosa para el sosten del Arte y el buen nombre de nuestra querida patria.

Hemos recibido el número 66 de la importante revista Album Salón, correspondiente al día 16 del presente mes, el cual contiene el siguiente surtido:

Páginas en color.—Cuadro de Román Ribera; Recuerdos de Goya, cuadro de A. Gascón de Gotor; ¡Sólo un milagro podía salvarnos!, cuadro de Dionisio Baixeras; La Maya, en Madrid, a principios del siglo, cuadro de José Llovera; Composición y dibujo, de M. Obieta Delgado; ¡Cruel desengaño!, cuadro de E. Alvarez Drumont.

Páginas en negro.—Goya, artículo de P. Gascón de Gotor; Los ferroviarios, artículo original de José Nogales; Orillas del Guadalquivir, poesía de Fernando Franco Fernández; Un drama en la ópera, cuento de P. Sañudo Atrán, con ilustraciones de J. Cuchy; Nota artística, por Baldomero Galofre; Sutilezas, poesía de José Sala Sagristá; Dos gotas, poesía de Rafael Fernández y Esteban; Idealismo, poesía de don José María de la Torre; ¡Vértigo!, artículo de Emilia Pardo Bazán; Enterramientos de la Moncloa, cuadro de Vicente Paltaaroli; 3 de Mayo de 1808, efemérides ilustradas, por E. Rodríguez-Solis.

Dicha revista se vende en las principales librerías al precio de una peseta ejemplar.

Cultos para hoy

Subileo de Cuarenta Horas

Terminan en la iglesia de San Felipe Neri, al Corazón de Jesús. A las seis de la mañana exposición, a las diez misa cantada, al anochecer rosario y luego se concluirá el triduo con sermón por don Miguel Costa y Llobera Pbro., después se cantará el Te-Deum y la reserva.

Otras funciones

En el Socorro festividad de Santa Rita de Casia. A las diez y media se cantará la misa mayor a grande orquesta con sermón que predicará el P. Eustoquio de Uriarte. Al anochecer rosario y ejercicio del mes de María.

En San Jaime continuación de los trece martes de San Antonio; a las siete y media de la mañana al tiempo de una misa y al anochecer con sermón.

En San Francisco de Asis, tendrá lugar la misma devoción a las mismas horas con meditación.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Cueva Santa en Santa Clara.

Oficinas públicas

Aduana de Palma

Anuncio.—El día 26 del corriente a las 12 de la mañana se verificará en los almacenes de esta Aduana la venta en pública subasta de los géneros siguientes procedentes de un abandono y referentes al expediente administrativo número 5,900 de esta oficina.

Lote único

Quinientos sacos de peso bruto quinientos mil Kgs. conteniendo afrecho (salvado) averiado a treinta céntimos de peseta los cien Kgs. Importa el valor de los géneros cuarenta y cinco pesetas.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento advirtiendo que no se admitirán posturas que no cubran la tasación y que serán de cuenta del rematante los derechos reales y recargos especiales que les gravan.

Las muestras de las mercancías se hallan en esta Administración a disposición del público.

Palma 21 Mayo de 1900.—El Administrador, Joaquín Boni.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor.

Por acuerdo de la Comisión liquidadora de la misma se señala el día 31 del corriente a las 12 de su mañana en el local social (Danús 1), para la venta en pública subasta de los te-

renos, edificios y maquinaria de su propiedad sitos en la villa de Manacor, por medio de pujas a la llana si la postura acomoda.

El pliego de condiciones y demás datos se hallarán de manifiesto en casa del señor Vocal de la comisión liquidadora don Antonio Juan Marroig, calle Hostales n.º 19, todos los días laborables de 9 a 1.

Palma 15 de Mayo de 1900.—P. E. Comisión liquidadora.—El Presidente, Eugenio Losada.

Banco de España

Sucursal de Palma de Mallorca

Desde esta fecha queda reducido a tres y medio por ciento, el tipo de interés en los descuentos, prestamos y créditos con garantía de efectos públicos, que efectúa esta Sucursal.

Palma 21 de Mayo de 1900.—El Secretario, Enrique Garrido.

Credito Balear

Habiendo sufrido extravío un talón de depósito en metálico señalado con n.º 16783, expedido con fecha 27 Agosto de 1890, perteneciente a Doña Josefa Triay y Ripoll, se previene por medio de este anuncio que si en el transcurso de quince días, contados desde la publicación oficial del mismo no se presenta reclamación en contra, será declarado sin valor ni efecto el talón extraviado, y se expedirá el duplicado correspondiente.

Palma 21 de Mayo de 1900.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, José Rubert.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for 'VALORES LOCALES' and 'VALORES PUBLICOS'. Includes items like Fomento Agrícola, Credito Balear, Salinera Española, etc.

Table with columns for 'VALORES PUBLICOS'. Includes Interior, Exterior, Amortizable, Cubas 1886, etc.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermas día 20 de Mayo de 1900.

Table with columns: Existencia, Entradas, Salidos, Fallecidos, Quedan. Shows 328, 2, 2, 2, 330.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 18.—Varones 2.—Hembras 3.

Día 19.—Varones 1.—Hembras 2. Matrimonios: Día 18.—Ninguno. Día 19.—Don Jaime Mariano Oliver con doña Juana Martí Piza.

Defunciones: Día 19.—Joaquín Domenech Llopis, casado, 65 años, hospital, angina de pecho. Día 20.—Miguel Mercadal Santandreu, 4 años, c. de la Calatrava, laringitis.—Josefina Zaidín Caimari, casada, 48 años, c. de Palacio, pulmonía.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso. Dirección del viento.—S. S. O. flojo. Estado del mar.—Rizada del viento.

Enques a la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto estaba cubierto el cielo, calimoso el horizon-

te, llana la mar, bajo su nivel y soplabla al N. la ventolisa. Cuando entré el embate se había pasado en calma como dos horas, a medio día era flojo del S. S. O. Continúo lo mismo durante la tarde y al llegar al ocaso como queda arriba dicho.

Noticias.—Entró el vapor Unión de Barcelona y varias embarcaciones de pesca en número de cuatro de nacionalidad griegas procedente de Barcelona. Salieron los vapores Cabrera, Unión y Palma para Cabrera, Ibiza y Barcelona respectivamente.

Buques fondeados: Día 21.—Vapor español Unión, de 401 ton., de Barcelona.—Pailebot español San Antonio, de 24 ton., de Sóller.—Pailebot griego San Nicolás, de 18 ton., de Barcelona.—Pailebot griego Tovariki, de 19 ton., de Barcelona.—Pailebot griego Edoque, de 5 ton., de Barcelona.—Pailebot griego Elpis, de 5 ton., de Barcelona.

Buques despachados: Día 12.—Vapor español Palma, de 356 ton., para Barcelona.—Vapor español Unión, de 401 ton., para Ibiza.—Bergantín goleta español Alfredo, de 310 ton., para Cádiz.

Matadero: Día 19.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Nevíles, 2.—Ternezas, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 24.—Borregos, 4.—Corderos, 169.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdas, 0.—Cerdas, 0.—Lechernas, 0.—Total 187.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Del Transvaal

Madrid 21 a las 9'30 m. Londres.—Un telegrama oficial del generalísimo Roberts dice que no se tienen noticias de Mafeking.

En Johannesburgo se trabaja con actividad extraordinaria. Las mujeres hallanse armadas y piden que se les deje ir a la lucha.

Los boers han destruido por medio de la dinamita el tunel de Lanigsnek.

Cabriñana y los telegrafistas

Madrid 21 a las 9'40 m. Háblase de que en caso de ser admitida por el gobierno la dimisión del señor Cabriñana será éste visitado en su domicilio por todos los telegrafistas quienes le entregarán un mensaje expresándole sus simpatías.

Lotería

Madrid 21 a las 11'30 m. En el sorteo que acaba de celebrarse han sido premiados los siguientes números:

Primer premio de 140 mil pesetas ha correspondido al número 25.495 despachado en Madrid.

Segundo premio de 50 mil pesetas ha correspondido al número 25.260 despachado en Barcelona.

Tercer premio de 25 mil pesetas ha correspondido al número 16.988 despachado en Madrid.

Con tres mil pesetas han sido premiados los números siguientes:

8.507, despachado en el Ferrol; 25.341, en Barcelona; 15 mil 777, en idem; 15.506, en Madrid; 19.652, en Bilbao; 9.494, en Badalona; 23.096, en Burgos; 18 mil 955, en Alicante; 2.062, en Avila; 20.067, en León; 25.609, en Madrid; 9.263, en Barcelona; 8.020, en Madrid; 11.794, en Valencia; 12.815, en Madrid y 19 mil 548, en Granada.

En Madrid

Madrid 21 a las 2'15 t. Han llegado a Madrid el señor Sanz Escartin, gobernador de Barcelona, y el señor Paraiso.

Este último se muestra reservado acerca de los trabajos del Directorio de la Unión Nacional.

El marqués de Vadillo ha firmado una real orden disponiendo de la inspección de los tribunales de justicia.

El general Weyler ha cumplimentado a S. M. la Reina.

Un complot

Madrid 21 a las 3'50 t. Dicen de Pretoria que se ha descubierto un complot para destituir al Presidente de la República Mr. Kruger y entregar aquella a los ingleses.

Dícese que 5.000 ingleses ocupan a Mafeking. Dúdase de la certeza de la noticia.

Meeting.—Desórdenes

Madrid 21 a las 4 t. En Aberdeen (Escocia) se ha celebrado un meeting boerófilo, que ocasionó grandes disturbios, teniendo que intervenir la policía.

La casa del organizador del meeting fué apedreada por las turbas.

Se asegura que Mr. Salisbury ha recibido un mensaje de Mr. Kruger pidiendo humildemente la paz.

Pedrea

Madrid 21 a las 4'15 t. En Harwesme, cerca de Londres, fué atacada por el populacho la tienda de un frutero boerófilo.

Intervino en el desorden la policía, siendo apedreada con huevos podridos.

Hay cinco detenidos.

Dimisiones

Madrid 21 a las 4'50 t. Nueva York.—Telegrafian de Honkong que han presentado la dimisión trescientos oficiales yankees de los que se hallan en Filipinas, los cuales quieren huir de las fatigas que causa la campaña durante las lluvias.

El Gobierno yankee se ha negado a admitir dichas dimisiones.

El hijo de Paraiso.—Sagasta

Madrid 21 a las 5'40 t. El hijo de Paraiso ha telefonado al director de El Nacional protestando enérgicamente del artículo publicado contra su padre. El señor Sagasta ha desmentido que se propusiese pronunciar discurso alguno en el círculo.

Mencheta

NOTICIAS

de la matrugada

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Suspensión.—Nuevo periódico

Barcelona 21 a las 10'20 n. En virtud de un artículo publicado por La Veu de Catalunya, con la firma de su Director, la autoridad militar ha suspendido la publicación del periódico.

En su lugar se ha repartido esta noche el número tres de la Creu de Catalunya.

Dícese que el M. I. señor Collell, canónigo, ha sido procesado con motivo de un artículo escrito hace días en el citado periódico.

Se añade que se le decretará el auto de prisión sin fianza.

Un criminal detenido

Barcelona 21 a las 10'55 n. Hoy ha sido descubierto el autor del asesinato cometido en la persona del señor García Victory.

Hay dos versiones: segun una, el autor se presentó voluntariamente y según la otra, fué descubierto por el Jefe de la policía.

El detenido es un ex-alguacil del Juzgado que pretendía un empleo.

Ha declarado que lo asesinó porque le había engañado prometiéndole sin cumplirle nunca.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

Noticias varias

Madrid 22 a las 1'30 m. El Capitán general de Barcelona ha suspendido la publicación del periódico La Veu de Catalunya.

La Cámara de Comercio ha aprobado la contestación a la circular publicada por el señor Gasset, la cual será entregada en la tarde de hoy.

En ella rechazan los cargos dirigidos a las Cámaras, diciendo que quien las ha desatendido es el Gobierno.

El espada Mazantini ha visitado al señor Dato rogándole que pida en su nombre audiencia al Archiduque de Austria, al objeto de regalarle un estoque, unas banderillas y una puya.

Terminación de una huelga

Madrid 22 a las 2'30 m. Berlín.—Un despacho de esta capital afirma que ha terminado satisfactoriamente la huelga de los empleados de tranvías.

En el Brasil han ocurrido varios casos sospechosos de peste bubónica.

En el combate sostenido por las tropas de Colombia con los insurrectos, estos tuvieron 500 muertos.

Tres noticias

Madrid 22 a las 2'30 m. Ha sido fallado a favor de don Carlos el pleito que contra él había incoado su hija Elvira.

Témese que los boers corten las comunicaciones con el generalísimo Roberts.

Ha sido robada la casa de un prestamista.

Los ladrones abrieron los escaparates sustituyendo las alhajas con varios mantones de Manila usados.

Mencheta

TEATRO-CIRCO BALEAR Compañía de zarzuela cómica dirigida por los señores Ibarrrola y Domingo.

Función para hoy martes La humorada en un acto, La feria de Sevilla El sainete lírico en un acto, La fiesta de San Antón La zarzuela cómica en un acto, La alegría de la huerta A las ocho y media

Entrada general 0'55 pesetas.—Media entrada 0'35 id.

Resultado positivo

Los vómitos, acedias y diarreas, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en la Farmacia de J. Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir a la Incluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

La magnesia granulada Fuster es sin disputa la más efervescente, la más agradable y el mejor refrescante que puede tomarse.

Se vende en las principales farmacias.

ISLEÑA MARÍTIMA

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES El acreditado y veloz vapor

BELLVER

Saldrá el próximo martes día 22 de los corrientes a las seis de la tarde para Barcelona y Marsella, admitiendo carga y pasaje para los citados puntos.

Para conocimiento del público se hace presente que el miércoles 23 de los corrientes a las seis de la tarde saldrá en viaje extraordinario para Barcelona el veloz vapor LULIO, admitiendo carga y pasaje.

Para informes: Oficinas de la Islaña Marítima—Palacio, 26—Palma.

Segadoras de hierro

Se encontrarán en la herrería de JUAN BALLE, BINISALEM

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

Prontitud y perfección en los encargos

Gran establecimiento nuevo

SAN JOSE

Brondo números 7 y 9 y Esquina Borne, números 118

IGNACIO FIGUERO LA

Esta casa deseosa de complacer á su numerosa y distinguida clientela acaba de montar las nuevas secciones

Camisería, Corbatería, Bisutería, Sombrillas, Para-soles, Sombrerería y Gorras

ESPECIALIDAD EN TELAS BLANCAS

Sedería, Alpacas, Lanería, Lencería, Mantelería, Pañolería, Cortinajes, Alfombras, Tapetes, Yutes, Damascos, Géneros de punto, Objetos del Japón, Driles para trajes de Caballero y Un sin número de objetos propios para REGALO.

SECCIÓN DE GANGAS

200 Piezas Batista á 10 Reales corte.—1.000 docenas Pañuelos hilo puro á 12 Reales docena.—Piezas madapolam á 12 Reales pieza.—Cortes semi hilo, Rico surtido á 12 Reales corte.

Equipos para Novios y Canastillas

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Mayo

Línea de Cuba México.—El día 17 de Bilbao, e 20 de Santander y 21 de Coruña, saldrá el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Montevideo», directamente para New York, Habana y Veracruz.

Línea Centro América (Servicio Venezuela Colombia).—El día 11, de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Isla de Papey», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Coña, Sabanailla, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El 19 saldrá de Barcelona el vapor «Montevideo», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ho-Io y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz saldrá el vapor «Buenos Aires», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil Pacífico.

Línea del Brasil Pacífico.—El 4 de Abril de Pamplona, el 10 de Papey, el 17 de Bilbao, el 20 de Coruña, el 23 de Villegarria, el 26 de Mavin, el 1.º de Mayo de Vigo, el 2 de Oporto, el 3 de Lisboa y el 7 de Cádiz, el vapor «San Francisco», directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Managua, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante y Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando P.º.—El día 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Ciudad Condal», Fernando P.º, con escala en Casablanca, Mazagán, y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acútese á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Colección de documentos referentes á la *Escuadra de Operaciones de las Antillas* por don Pascual Cervera.

Precio 1 peseta

De venta en casa Amengual y Muntaner: Cadena, 2.—Palma.

TO TÁS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTOMAGO

É INTESTINOS

se curan siempre con el
ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

El Elixir Ingluvina Giol, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Dienterías, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínjamiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el Elixir Giol á cualquier otro preparado.

Vente al por mayor y menor: Farmacia Giol, Paseo de Gracia 24, Barcelona.

Herpes

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antiguo que sea; hace desaparecer el picor que tanto molestia desenviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, es: fálax de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPINAS

PLAZA DE ANTONIO MAURA

CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brax ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copinas, Plaza de Antonio Maura—PALMA

Viuda de E. Banqué

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser
Wertheim, Pfaff y Estrella
Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.
Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta

CLAES

VENTA A PLAZOS
Colón 34, Palma

IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.
Curación rápida con la renombrada *Pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos*. Es insensitiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Días pasados beta en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depósito en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos
Para Habana Matanzas, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá el 27 del actual el vapor

Miguel M. Pinillos
Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes, diríjase á sus consignatarios señores Martiñez y Planas, San Juan 20, Palma.

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover Serra

El veloz buque á vapor

J. Jover Serra

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, en la primera quincena de Junio.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Despacho: Oficinas de la «Isla Marítima», Palacio número 26—Palma.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner